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Jean-Baptiste BUISSON avait exprimé le souhait de quitter ses fonctions 
et, en ma qualité de vice-président, j’ai été conduit tout naturellement à 
lui succéder. Je tiens tout d’abord à le remercier chaleureusement pour 
tout le temps qu’il a consacré à notre association pendant 15 ans. Il avait 
tout particulièrement à cœur que l’assemblée générale annuelle et le 
banquet de la Saint Eloi soient réussis. Il reste très attaché à Chevrollier et 
sa nomination en tant que président d’honneur de notre association est 
amplement justifiée.   

Au titre de l’exercice 2021 - 2022, les activités de l’association ont été très 
réduites :
–  l’assemblée générale, qui avait été dû être annulée en 2020, a pu avoir 

lieu le 4 décembre 2021 ;
–  il n’y a pas eu de prix des anciens, le challenge pour les élèves de 

terminale ne pouvant plus être organisé comme auparavant ;
–  les membres du conseil d’administration n’ont pu tenir qu’une seule 

réunion de bureau au cours de la période.
Heureusement, la croisière sur le Douro a pu être maintenue et, cette 
année encore, nous avons été en capacité de réaliser le bulletin annuel 
auquel nous sommes très attachés.
Compte tenu de notre situation financière (présentée en page 6), il a 
été décidé de ne plus faire d’appels de cotisations auprès de nos fidèles 
adhérents. En conséquence, pour cette année, vous n’aurez pas de chèque 
à retourner au trésorier, les frais d’édition et d’envoi du présent bulletin 
étant pris en charge par notre trésorerie.

Comme vous pourrez le constater en lisant le compte rendu de notre 
dernière assemblée générale, la situation de notre association est critique. 
Le nombre  d’adhérents diminue d’année en année et les membres du 
bureau sont également de moins en moins nombreux.
Autant dire que notre prochaine assemblée générale sera importante car 
il nous faudra se prononcer sur l’avenir de notre association. Aujourd’hui, 
nous avons besoin d’avoir votre avis. C’est l’objet du questionnaire joint à 
ce présent bulletin.

Pour traiter de l’ensemble de ces questions, nous vous donnons rendez-
vous au lycée samedi 3 décembre 2022 à 10h30 salle B002 (au rez-de-
chaussée, à gauche de l’accueil). Pour des raisons pratiques, il ne nous est 
pas possible d’organiser de banquet.

Dans l’attente de vous revoir, nous vous adressons, à toutes et à tous, nos 
sincères amitiés chevroll’zardes.

                                                                       Le Président,
                                                                     Claude MENARD
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Cette nouvelle rentrée scolaire nous voit, espérons-le débarrassés, au moins 
pour un temps du COVID19 mais d’autres nuages menaçants s’amoncellent à 
l’horizon.

La crise énergétique et, plus généralement, les tensions géopolitiques 
induisent des répercussions sur nos approvisionnements, sur les coûts des 
approvisionnements qu’ils soient énergétiques, en matières premières ou en 
denrées alimentaires. Les prix augmentent, fortement, et ce n’est qu’un début.

Conformément aux instructions ministérielles, mais aussi et surtout parce que 
nous devons ensemble réfléchir à notre responsabilité individuelle et collective, 
un groupe de travail va être mis en place très rapidement dès la rentrée pour 
travailler à un plan de sobriété énergétique.

Le redémarrage particulièrement énergique des échanges, voyages et sorties 
scolaires au deuxième semestre de l’année 2021/2022 a permis de retrouver 
une dynamique positive, tant dans nos partenariats à l’étranger que sur des 
projets spécifiques. Les crédits pour 2022 sont dans ce cadre épuisés et de 
nouveaux projets ne pourront être présentés et réalisés que pour l’année 2023.

Il nous faudra également, procéder lors de cette année scolaire à la réécriture 
du projet d’établissement qui arrive désormais à échéance. Un calendrier et une 
procédure seront prochainement présentés au conseil d’administration.

Un gros point de vigilance en ce début d’année scolaire, le respect des 
valeurs de la République qui doit nous alerter sur les dysfonctionnements observés 
quant au respect de la loi du 15 mars 2004 et, plus généralement, sur le respect 
de la laïcité.  Des formations à l’interne ont été demandées à la DAFPEN et 
seront proposées à tous les personnels qui souhaiteront y participer. Par ailleurs, 
une Semaine des Lumières sera organisée du 14 au 18 novembre sur ce sujet. 
Expositions, conférences, table rondes et débats seront au programme, avec en 
clôture une soirée où parents et partenaires seront invités et, évidemment, pour 
la soirée de clôture, les anciens élèves de l’association qui le souhaitent.

Les travaux de construction du nouveau restaurant scolaire commenceront 
enfin, retardés par la période Covid. Dès cette rentrée,  le comité de suivi des 
utilisateurs redémarrera afin de recueillir avis et remarques de l’ensemble des 
catégories de personnel.

La fin des restrictions sanitaires (nous sommes pour cette rentrée au niveau 
« socle »), permettra enfin de pourvoir organiser sans contrainte les réunions 
d’information et les rencontres parents professeurs.

Le proviseur,
Jérôme Gagnaire

Le mot du Proviseur
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Un ordinateur au lycée 
pour mieux travailler

La Région des Pays de la Loire a remis gratuitement un ordinateur portable 
à tous les lycéens de la Région entrant en classe de seconde. La distribution a 
débuté à la rentrée 2021 et s’est poursuivie jusqu’à la fin novembre.

Un accompagnement sur mesure

• Un accompagnement technique pour aider la prise en main des 
ordinateurs et un accompagnement à l’usage des applications et d’internet ont 
été proposés suite à la remise de l’ordinateur.

• Des visioconférences ont également été organisées pour informer 
parents et élèves sur l’usage des applications préinstallées, internet, les réseaux 
sociaux, etc.

• Des conférences ont aussi été prévues pour les jeunes afin de répondre 
aux besoins d’apprentissage spécifiques.

Pour se former, s’orienter, se cultiver

Dans « Ma région », le magazine de la Région des Pays de la Loire, Sandra 
Impériale, la vice-présidente de la Région déléguée aux lycées souhaite que 
« les élèves puissent utiliser ce PC pour travailler efficacement : apprendre à 
saisir des notes, faire une recherche internet sans danger ». Pour elle, « cet 
accompagnement est une sensibilisation indispensable pour faire d’eux des 
internautes responsables, respectueux des autres et d’eux mêmes ».  

Le Lycée 
Chevrollier

• situé dans le 
quartier La Fayette-
Eblé à Angers

• s’étend sur un 
espace de  
12 hectares

• regroupe  
2600 élèves  
(dont 800 étudiants 
et 30 apprentis et 
adultes en formation) 
encadrés de 424 
adultes (dont 266 
enseignants)

• résultats aux 
examens, Bac Pro : 
88 %, BTS : 89 %

95% des lycées publics régionaux sont raccordés à la fibre optique et 
100 % des classes et internats disposeront d’une couverture Wifi élargie 
d’ici à 2024.
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Cotisations .............................................. 1 104,00

Dons(1) ......................................................... 177,15

Intérêts des fonds placés  ............................ 50,82

Pin’s ................................................................ 0,00

Livre “Le lycée Chevrollier” .......................... 0,00

Total des recettes  ...........................1 331,97

Période du 1er juillet 2021 au 30 juin 2022

Bulletin de l’Association .......................804,00

Frais généraux (imprimés, fournitures
de bureau, téléphone, etc.)  ......................148,29

Frais de P.T.T.
timbres (envoi bulletin)  ........................... .294,10
timbres (correspondance, etc.)  ...................19,44

Dépenses exceptionnelles 
Assemblée Générale ...................................349,60

Total des dépenses ...........................1615,43

Recettes ................................................... 1 331,97

Dépenses ................................................. 1 615,43

Excédent de dépenses .......................283,46

Caisse d’Epargne  ................................. 10 215,51 

Chèques postaux ..................................... 1256,26

Caisse ................................................................... 0

Total. ..............................................11 471,77

La trésorerie
Le montant qui figure en trésorerie ci-dessus se retrouve 
comme suit :

Montant de la trésorerie au 30 juin 2021 :  ....11 755,23

Excédent de dépenses du présent exercice :  ..... 283,46

Total ........................................................... 11 471,77

L’évolution de notre avoir au cours des 4 dernières 
années a été la suivante :

2019 : 12 811,63 2021 : 11 755,23

2020 : 11 662,99 2022 : 11 471,77

Les recettes
Le nombre de cotisations en 2022 est encore en  
baisse :

2019 : 85 cotisants 2021 : 78 cotisants

2020 : 81 cotisant 2022 : 69 cotisants

(1)  A la rubrique « dons » nous enregistrons le supplément 
que certains ajoutent au montant de la cotisation minimum.

Les dépenses
Elles s’élèvent à 1 615,43 f contre 1 565,49 f l’an
dernier.

Conclusion
L’équilibre des comptes n’a pu être réalisé au titre du 
présent exercice :
•  au niveau des recettes, le nombre de cotisants continue 

de diminuer.
•  s’agissant des dépenses, elles ont été peu élevées. 

Compte tenu de notre situation financière (exposée 
ci-avant), il a été décidé de ne pas faire d’appel de 
cotisation en 2022. Comme indiqué dans l’édito, cette 
année notre trésorerie prendra en charge l’édition et 
les frais d’envoi du bulletin à nos anciens et toujours 
fidèles adhérents.

Je tiens à remercier Jacques JEZEQUEL, secrétaire adjoint, 
pour son travail qu’il effectue tous les ans (gestion des 
fichiers, relance des défaillants et édition des étiquettes 
pour l’envoi du bulletin).
Merci également à Gaëlle des Ateliers Paquereau qui 
assure avec professionnalisme la composition de notre 
cher bulletin.
Bien à vous,

Le trésorier de l’association
Gilles VERDIER



7

LES ANCIENS NOUS ECRIVENT …
BADIN Raymond, Saint Jean de Luz, année 
de sortie 1961. En lisant le bulletin de notre 
Association j’apprends que notre Président, Jean-
Baptiste BUISSON, met un terme à sa fonction pour 
des raisons de santé. Je lui souhaite un prompt 
rétablissement et qu’il sache combien nous avons, 
toutes et tous, apprécié le dynamisme qu’il a 
insufflé à notre Association. L’édito du bulletin de 
novembre 2021 rappelle que lors de la prochaine 
assemblée générale il sera question de l’avenir de 
notre Association. « L’avenir est une porte, le passé 
est une clé. » C’est Victor HUGO qui, en son temps, 
dit cela.

Il m’est revenu un très lointain souvenir scolaire à 
Chevrollier. C’était lors d’un cours donné par notre 
professeur de français, Monsieur Albert MOREAU, 
à la fin des années cinquante. Le sujet abordé 
était « Le Bourgeois gentilhomme » de MOLIERE, 
et tout particulièrement la scène VI du Deuxième 
acte dans laquelle le « Maître de philosophie » 
expliquait au fameux Monsieur JOURDAIN ce 
qu’était la prose. Notre professeur sut rendre à la 
fois ludique et pédagogique une explication de texte 
en proposant un exercice pratique oral qui nous 
plut énormément. Ce fut l’opportunité d’expliciter 
une formulation qu’exprima dans « L’Etat poétique 
» un certain BOILEAU : « Vingt fois sur le métier 
remettez l’ouvrage .» Je n’ai jamais oublié la qualité 
des cours donnés par Monsieur MOREAU. Il a su 
me donner le goût de l’écriture, comme Monsieur 
PORTUGAL, professeur d’Histoire et Géo,  me donna 
le goût de l’Histoire. Un jour, il nous fit un cours 
concernant la toute nouvelle ville qui émergeait 
du désert : BRASILIA en 1957. Je m’en souviendrai 
lorsque, quelques années plus tard, je verrai le film 
« L’Homme de RIO » avec, dans le rôle principal, le 
virevoltant acteur que fut Jean-Paul BELMONDO.

Dans le CHEVROLLIER de la rue Dacier, dans les 
années cinquante, il n’y avait pas d’élèves-filles, sauf 
quelques unes dans une classe qui présentait un 
programme pour les carrières commerciales. Je me 
souviens de deux femmes qui furent professeurs, 
l’une « d’Histoire naturelle » (Madame MENARD) 
et l’autre de « Physique et Chimie » (Madame 
MATTEÏ). Plus tard, il y eut également une professeur 
« d’Education Physique ». Depuis, les choses ont 
beaucoup évolué, en particulier après 1968. A la 
fin des années cinquante, début soixante, Monsieur 
DUCHEMIN fut un de mes professeurs. Son décès, 
le 21 novembre 2020, m’a incité à rechercher dans 
mes archives,une photographie de cet excellent 
pédagogue qui préparait ses cours avec minutie. 
Vingt cinq ans plus tard, j’ai constaté cette qualité 
dans son vocabulaire et son écriture, toujours 
bien présente, avec la préoccupation de savoir ce 
qu’étaient devenus les nombreux élèves à qui il 
enseigna la technologie.

Quelque part, j’eus l’opportunité de lire le pertinent 
propos suivant : « La photographie est une pièce 

du puzzle qui pagine notre vie. Faut-il en avoir 
assez d’en construire une histoire jusqu’à l’heure 
de partir... Héritage en images pour le futur, qu’on 
aimera découvrir, s’imaginer ou s’instruire. La 
photographie que j’évoque représente un groupe 
d’élèves (de la classe SC préparant aux Arts et 
Métiers) avec leurs professeurs d’atelier, ainsi que 
le sympatique magasinier. Ils sont heureux d’être 
ensemble. Cela se voit. Les uns auront donné, les 
autres auront reçu. Cela s’appelle l’Enseignement. 
Les élèves et étudiants de CHEVROLLIER 
d’aujourd’hui, et qui participent, en parascolaire, à 
un atelier de théatre, de cinéma, de photographie, 
de peinture, de journalisme, de sport... apprécieront, 
en les commentant les deux citations suivantes 
; « Qui voit la figure humaine correctement ? La 
photographe, le miroir ou le peintre ? » C’est Pablo 
PICASSO qui a dit cela. En son temps, un des chefs 
de file de la « Nouvelle Vague » du 7ème Art, Jean-
Luc GODARD, dira : « La photographie, c’est la 
vérité et le cinéma c’est vingt-quatre fois la vérité par 
seconde. » C’est ainsi qu’il y a des photographies 
qui nous émeuvent.

Incontestablement, les photographies qui illustrent 
différents articles du bulletin annuel sont très 
appréciées. 

Je souhaite une bonne année 2022 à toute l’équipe 
de notre Association qui l’anime avec dévouement 
et dynamisme pour en assurer la pérénnité, en dépit 
de toutes les difficultés qui surviennent forcément 
dans un monde en mutation. Mais la mission du 
CHEVROLLIER d’aujourd’hui est de préparer la 
jeunesse montante au monde de demain. Bien 
cordialement vôtre.

DELEPINE René, Paris, année de sortie 1949. 

C’est toujours un plaisir de recevoir notre lien 
annuel.  Je me plais à redire que vous réalisez un 
joli et magnifique travail et … je ne dis pas cela car 
Gilles VERDIER a édité un peu de « Gooseflesh » 
antarctique. Bien fidèlement et amitiés à tous ceux 
qui se souviennent de moi.

MIGNARD Gérard, Montgeron, année de sortie 
1946. 

Veuillez accepter ma cotisation des anciens de ce 
collège meurtri en 1940, l’année de ma sixième... 
Je vous remercie pour votre activité. Bon courage. 
Amitiés.

CHEVE Christian, Angers, année de sortie 1944. 

Bonjour les ami(e)s. Je vous souhaite une 
« meilleure » année et une bonne santé à tous. 
Les rangs des anciens élèves s’éclaircissent ; c’est 
normal... mais les « jeunes » anciens où sont-
ils ? C’est dommage et triste ! Venez rejoindre 
l’Association.
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COUDRON Loîc, Saint Malo, année de sortie 1963. 

Bonnes fêtes de fin d’année et merci pour votre dévouement pour l’Association. Amitiés.

GAZEAU Roger, Dijon, année de sortie 1944. Bien chers amis, c’est un ancien « à risque », comme vous 
dites, qui vous remercie du Bulletin reçu ces jours derniers. Une cure de rajeunissement que cette lecture. J’ai 
eu bien de la joie à... revisiter l’histoire. J’ai eu la chance de pouvoir m’arrêter avec mon épouse à la porte 
de cette Ecole que je ne connais pas. C’était juste avant le Covid 19. Reçu aimablement par deux personnes 
à l’accueil à qui j’ai remis 4 ou 5 photos, noir et blanc, prises après le bombardement avec un petit Elgy 
lumière qui faisait ce qu’il pouvait. J’espère que vous les avez gardées, je n’ai plus les négatifs. Quelque 
chose m’intrigue. Parmi les élèves juifs déportés par les boches il y avait un bon camarde nommé Birgé fils 
du directeur de l’usine d ‘électricité (EDF n’existait pas). Il y a même un boulevard Gaston Birgé à l’entrée 
d’Angers route de Paris où se sont installées les premières industries comme la CFTH Thomson qui venait 
de Paris. Pas de trace dans la liste des noms portés sur notre plaque souvenir. A moins qu’il ne s’agisse d’un 
nom d’emprunt. Sauf erreur de ma part, ce boulevard se serait appelé par la suite Boulevard de l’Industrie 
mais j’en doute.

Je relis le livre de Mr Rouault où je retrouve quelques noms mais il en manque. J’en suis surpris car d’autres 
apparaîssent que je n’ai pas connus. Les jolies caricatures de la page 232 (reproduites ci-après) portent 3 
noms qui me sont familiers, pas les autres.

Miss Pigeon c’était les maths. Elle venait en vélo, c’était rare à l’époque et malgré une chaine antivol... un 
pneu et la chambre ont disparus.

Mme Harter (mademoiselle pour nous) habitait rue Jean Bodin et était pas un peu « fui » par les autres 
profs. Pourquoi ?

Mr Roger, ajustage, fraisage, grand sympathique.

Pendant l’occupation nombre de profs étaient prisonniers en Germanie et leurs remplaçants ont l’air d’être 
oubliés et pourtant.

Mr Renier (balai de chiottes à cause de son système pileux réfractaire), prof de grammaire essentiellement.

Mr (oublié) le grand Dartagna, prof de musique et cornet à piston au Grand Théâtre) appelé Dartagnan.

Mr Sorin, l’homme aux lorgnons carrés, prof de géo.

Mr Rouxel, prof de dessin indus, un grand ami qui habitait en face de chez moi avenue Vauban.

Mr Roussel, reponsable des machines à Chevrol’s

Melle Charpentier, délicieuse petite personne de 25 ans dont nous étions tous amoureux.

Mme Portugal, je dis bien Madame puisque son mari était prisonnier en Germanie et je ne l’ai pas connu. 

J’ai oublié Mr Perrier, prof de Lettres, qui portait un éternel canotier,   

Bref des noms qui ne parlent qu’à nous les ancêtres. J’espère toujours en une rencontre un jour du côté de 
Chevrol’s et m’en réjouis à l’avance. Toute mon amitié.

1. Mlle PIGEON (Physique - Chimie)

2. M. LEMARC (Math)

3. M. HASTER (Anglais)

4. M. ROUSSEL (Dessin)

5. M. ROGER (Ajustage)

6.  M. BOUVET  
(Français - Histoire et Géographie)

7.  M. LASSALLE-ST-JEAN  
(Education Physique)
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1971 : L’ANNEE DU BAC
Le baccalauréat que nous avons connu a beaucoup 
changé. Périodiquement il a subi des modifications 
importantes. En 2020, en raison de l’épidémie 
de coronavirus, les élèves ont été évalués via le 
contrôle continu et le baccalauréat s’est passé sans 
épreuves finales. En 2021 le contrôle continu a été 
pris en compte (à hauteur de 80%) et les épreuves 
aménagées pour mettre en place un nouveau bac 
avec un grand oral. Avec cette réforme, certains 
ont vu la création d’un « bac à la carte ». C’est le 
moment que nous avons choisi pour faire un retour 
en arrière sur l’obtention de ce diplôme.

Il y a cinquante ans, le baccalauréat représentait 
quelque chose. Il permettait, encore à l’époque, 
l’entrée dans la vie active et donnait accès à 
l’université (et au statut d’étudiant). Autant dire que 
l’année scolaire 1970 -1971 allait être une année 
charnière dans notre vie. En juin 1970, nous avions 
eu le bac français, en juin 1971, il nous restait le 
plus dur à faire. Aussi, un grand nombre d’entre 
nous, allait avoir une année de « bachotage ».

Internes à Chevrollier, nous étions dans la journée 
dans nos classes respectives et le soir nous  
retrouvions, en étude, nos camarades des séries 
littéraires, économiques et scientifiques (vous 
trouverez, ci-après, une photo de l’étude KL02 
prise en décembre 1970). Par ailleurs, nous n’étions 
plus dans des dortoirs de quarante mais dans 
des chambres de six. En septembre 1970, nous 
attaquions une course de fond qui allait se terminer 
neuf mois plus tard. En ce qui me concerne, j’étais 
en terminale A4 (c’est-à-dire philosophie + deux 
langues vivantes). Nous étions très studieux car 
cette année scolaire allait être sanctionnée par 
un examen, avec au bout, un diplôme ou un 
redoublement. 

Au premier trimestre, la tension ne se fit pas 
trop sentir. On prenait conscience qu’il y avait 
des matières importantes qu’il ne fallait pas 
négliger. Au deuxième semestre, les choses se 
précipitèrent. Nous entreprenions un travail plus 
soutenu. On regardait nos notes en faisant des 
projections pour voir si elles permettaient de 
décrocher ce fameux bac. Il faut bien dire que 
nous arrivions à des conclusions qui n’étaient 
pas très encourageantes (en sections littéraires, 
à la différence des sections mathématiques 
ou scientifiques, il est difficile d’obtenir des 
notes élevées). Après Pâques, nous entamions 
la dernière ligne droite. Chacun s’était fait une 
idée du travail qu’il avait à faire et des efforts 
qu’il devait produire.

En étude, le soir nous étions très concernés 
et nous nous entre-aidions. Il y avait les forts 
en anglais et en maths et ceux qui avaient 
bien compris ce qu’était la philosophie. Au 
fur et à mesure qu’on approchait de la date 

des épreuves, nos révisions s’intensifiaient. Ainsi 
n’écoutant que notre courage, nous nous levions 
à 6 h 30 pour plancher en étude, une demi-heure 
le matin, avant d’aller au réfectoire pour prendre 
notre petit déjeuner.  En classe, nos professeurs 
faisaient de leur mieux pour nous donner le 
maximum de chance de réussir. A les entendre, il 
fallait éviter de faire des impasses (plus facile à dire 
qu’à faire).

Il y eut des épreuves facultatives de gym et de 
dessin qui nous permettaient de glaner quelques 
points. Après l’examen blanc qui contribua à nous 
stresser un peu plus, on nous autorisa à partir chez 
nos parents pour d’ultimes révisions. J’ai le souvenir 
de nuits courtes et de journées bien occupées à 
rédiger des antisèches et à tester ma mémoire. 
Enfin, le jour J arriva. 

Les épreuves écrites et orales avaient lieu dans 
les différents établissements scolaires d’Angers. 
Les bacs techniques se déroulaient, en général, 
dans les locaux de Chevrollier et les élèves des 
sections littéraires étaient convoqués au lycée 
David d’Angers. A l’issue des épreuves, on ne 
pouvait se livrer à aucun pronostic et il n’y avait 
plus qu’à attendre les résultats pour savoir si nous 
allions devoir passer par les oraux de rattrapage. Le 
Courrier de l’Ouest publia, dans son édition des 3 
et 4 juillet 1971, l’ensemble des résultats qui furent 
globalement assez bons.

Une page était tournée : Chevrollier nous avait mis 
le pied à l’étrier, il nous restait à faire notre chemin. 

Gilles VERDIER

De haut en bas et de droite à gauche : Juliot, Emériau, 
Tafforeau, Palluau, Mainguet, Verdier, Touzé, Ouari,  
Rotureau, Pichot, Bigot, Chapeau, Renou.
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TECHNICIENS SUPERIEURS  
DE CHEVROLLIER
Retour sur les BTS  
Traitement de  
l’Information (T.I.) 

En 2021, au travers des numéros du journal « LE TS CLAME » fournis par Bernard LEFORT, nous avons 
évoqué les techniciens supérieurs-bureau d’études de Chevrollier. Cette année, nous nous intéressons aux 
BTS Traitement de l’Information (T.I.).

L’informatique à Chevrollier

L’INFORMATIQUE

1°) QUATRE CENTRES D’INTERET :
 - Information : analyse, traitements par tous procédés, y compris les ordinateurs ;
  - Gestion de l’entreprise ;
  -  Formation scientifique, notamment la mathématique appliquée aux ordinateurs, statistiques, éléments de 

recherche opérationnelle ;
 - Méthodes de communication : étude du français et de l’anglais.  

2°) NOS MOYENS D’ENSEIGNEMENT :
Machines comptables, petits calculateurs électroniques de bureau, ensemble de machines à cartes perforées, 
utilisation d’un ordinateur à l’extérieur de l’établissement.

3°) QUE DEVIENNENT NOS ELEVES ?
Analystes, programmeurs, vite intégrés dans le monde du travail. Les meilleurs poursuivent   leurs études en vue 
de devenir ingénieurs informaticiens.

(tiré d’une plaquette de présentation de CHEVROLLIER  « un lycée d’aujourd’hui et de demain »

En 1963, est née à Chevrollier la section de prépa-
ration au Brevet de Technicien Supérieur de Méca-
nographie. A cette même date, a été vulgarisé un au-
tomate électronique qui a pris le nom d’ordinateur... 
L’électronique a alors remplacé l’électromécanique. 
L’enseignement technique a suivi le changement et 
le Brevet de Technicien Supérieur de Mécanographie 
est, en 1964, devenu le Brevet de Technicien Supé-
rieur du Traitement de l’Information.

C’est Michel Dassé qui a créé avec ténacité et 
énergie cette section en 1963, date de sa première 
année d’enseignement. En qualité d’enseignant puis 
de chef des travaux, une plaque commémorative 
lui a été affectée à l’entrée du bâtiment D en 
reconnaissance de son investissement personnel.

Dans notre livre « le lycée Chevrollier, ses anciens 
élèves, histoire et histoires » (édité en 1977),  
Michel Dassé consacre 10 pages à l’informatique 
et à l’enseignement. Nous en reprenons, à votre 
attention, de courts extraits.  

« Il est de bon ton de gausser l’Enseignement 
Technique, que l’on dit en retard d’une décennie 
sur les réalités du moment. Nous réaffirmons avec 
force que ce reproche ne peut lui être adressé en 

ce qui concerne spécifiquement l’Informatique 
et plus généralement les métiers du secteur 
tertiaire. Nous pensons même, et l’expérience de 
la préparation au Brevet de Technicien Supérieur 
du Traitement de l’Information le prouve, que 
l’Enseignement Technique précède parfois et même 
souvent, l’événement. Cette affirmation est si vraie 
qu’en 1969 se sont ouvertes, dans l’enseignement 
secondaire technique, des classes de préparation à 
un nouveau baccalauréat, celui de l’Informatique, 
plus connu sous le nom de baccalauréat H.»

A titre d’information, de septembre 1963 à juin 
1974, 220 étudiants ont reçu la préparation au 
Brevet de Technicien Supérieur du Traitement de 
l’Information.

Michel Dassé concluait ainsi son article : 
« L’Informatique est un phénomène social que 
nous pensons irréversible. Nous allons vers un âge 
adulte. A ce moment, les informaticiens n’en seront 
plus les seuls spécialistes. Cependant, dans une 
période intermédiaire, le développement rapide des 
caractéristiques et des performances des matériels 
a tendance à renforcer la spécialisation. Cette 
tendance promet encore de belles ouvertures à ceux 
que tente l’aventure informatique. »



11

La première promotion BTS Traitement de l’Information, année 1963
Nous reproduisons,ci-après, la photographie des élèves de la promotion prise en fin d’année scolaire par 
Claude Pinsard au restaurant du Grand Bras à Chalonnes-sur-Loire avec leur professeur principal Michel Dassé 
(document transmis par Jean-Claude Dabin qui a fait l’objet d’une première publication en page de couverture 
de notre bulletin de 2008).

La grève des TS de Chevrollier en avril 1970
(Relatée dans SATAN, le journal des camarades de promotion d’Elisabeth Girard évoqué dans un précédent 
bulletin).
Mercredi 22 avril 1970 à 10 h, les élèves de T.S. 1ère année de Chevrollier, à la suite d’un vote, se sont déclarés 
en grève, solidairement avec l’I.U.T. Leurs objectifs, qui ont mobilisé 75 % des élèves, étaient les suivants :
–  reconnaissance du B.T.S. et D.U.T. dans les conventions collectives,
– programmes nationaux et diplômes nationaux,
–   possibilité de poursuivre en faculté, pour ceux qui le désirent, au niveau correspondant à la formation 

théorique acquise,
–  abrogation de la circulaire du 31 mars 1969 interdisant le droit de grève aux T.S.,
–  que les professeurs, soient formés par l’Education Nationale pour enseigner les sections T.S. et I.U.T.
La grève, à l’origine reconductible journellement, fut effectivement votée chaque matin, en assemblée 
générale. Pendant ce temps, deux délégués se rendirent à Paris au Comité National de Grève afin de cerner 
le plus exactement le problème. Des comptes rendus furent faits afin d’harmoniser la situation sur le plan 
national.
C’est ainsi que le vendredi 24 avril 1970, des délégués du C.N.G. furent reçus au Ministère de l’Education 
Nationale par le conseiller technique du secrétaire d’état chargé des questions de l’enseignement technique. A 
la suite de cette entrevue, dont le résultat n’était pas concrétisé par une lettre écrite, il fut décidé à l’unanimité 
de continuer la grève jusqu’au mardi soir, date du prochain C.N.G. Une première lecture fut envoyée 
immédiatement au ministère afin qu’elle soit contresignée mais elle fut refusée... pour vice de forme. En effet, 
elle ne répondait pas aux critères en usage dans le courrier ministériel. En réponse à ce refus, une seconde 
lettre plus conforme fut envoyée en pneumatique. Le mardi soir, la réponse ne nous étant pas parvenue, il fut 
envoyé au Ministère deux délégués. On leur répondit qu’il serait donné suite à leur lettre dans les plus brefs 
délais.
L’essouflement de la grève, facilement compréhensible,du fait que certains élèves parisiens étaient en grève 
depuis trois semaines, a motivé la reprise des cours mercredi 29 avril 1970. Dans la matinée du mercredi une 
assemblée générale au niveau de Chevrollier a décidé la reprise des cours. Le fait que la reprise des cours ait 
lieu sans résultat vraiement positif, est simplement dû au fait que nous devions conserver inaltéré notre impact 
vis-à-vis du Ministère. En effet, en prouvant que notre mouvement était le fruit d’une concertation nationale, 
nous démontrions que la grève n’était pas le fait de groupuscules isolés ou de fumistes en mal de vacances.
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Compte - rendu de 
l’assemblée générale 2021
L’Assemblée générale de l’association s’est tenue le samedi 4 décembre 2021 au lycée dans la salle B002, où 
est exposée la peinture murale de Jean COMMERE «  La visite du chantier ». En sa qualité de vice-président, 
Claude MENARD a ouvert les travaux. Il a remercié les adhérents ayant répondu présents et donné la parole 
au Proviseur.

L’intervention du proviseur
M. GAGNAIRE a relaté les conditions dans lesquelles a fonctionné son établissement. Les élèves, les 
enseignants et le personnel administratif ont vécu deux années compliquées. Il a expliqué que l’enseignement 
à distance a fait apparaître des différences de traitement entre élèves peu ou pas habitués aux outils 
informatiques. Les jeunes ont été en grande souffrance (y compris les bons élèves) : difficultés à se remettre au 
travail, phobie scolaire pour certains (dépression, burn out), manque de perspectives avec la crise sanitaire.Tout 
cela n’a pas favorisé un bon déroulement des cours.

Le proviseur est revenu sur les nouvelles conditions de passation du baccalauréat avec le poids renforcé du 
contrôle continu. Il a fait observer que l’annulation des journées « portes ouvertes » a pesé sur le recrutement 
des élèves en classes préparatoires et a indiqué que des travaux étaient prévus pour la reconstruction du 
self. S’agissant des rapports avec l’association, il a confirmé qu’avec les changements de programmes, un 
prix des anciens s’inscrivant dans un projet pédagogique, comme auparavant, n’était plus possible. Dans 
ces conditions, après discussion, l’association va étudier, en collaboration avec l’administration du lycée, la 
possibilité d’attribuer une bourse ou une allocation pour venir en aide à des élèves.

Le rapport d’activité
En propos liminaires, Claude MENARD a donné des nouvelles de Jean-Baptiste BUISSON.

Jean-Baptiste connait des problèmes de santé (AVC en juillet 2020). Il a indiqué qu’il ne pouvait plus exercer 
les fonctions de Président. Il a quitté sa maison de Saint Herblain pour occuper un appartement au centre de 
Nantes. Claude MENARD et Gilles VERDIER l’ont eu à plusieurs reprises au téléphone. Il pensait pouvoir assister 
à cette assemblée générale mais n’ayant trouvé personne pour le conduire, il a renoncé à faire le déplacement. 
Il a tenu à ce que soient rapportés fidèlement ses propos, à savoir : qu’il était aujourd’hui de tout coeur avec 
nous et qu’il espérait bien pouvoir être des nôtres l’an prochain.

Notre Association a vu cette année son fonctionnement perturbé et ses activités très réduites. L’assemblée 
générale annuelle, prévue le 3 décembre 2020, a été annulée, il n’y pas de prix des anciens (pour la deuxième 
année consécutive), ni de réunions de bureau au cours de la période. Heureusement, la croisière programmée 
en juin 2020, a été reportée en septembre 2021, un compte rendu en a été fait dans le bulletin (à noter qu’un 
voyage au Portugal est envisagé pour 2022). Par ailleurs, nous avons été en mesure de réaliser le bulletin 
annuel auquel nous sommes très attachés.

Le rapport financier
Gilles VERDIER présente les comptes de l’association, comptes que les adhérents ont pu retrouver détaillés 
dans le bulletin. Il constate que le nombre de cotisations continue de baisser. Il fait remarquer qu’en raison de 
la crise sanitaire, les dépenses ont été très limitées  (pas de St Eloi, pas de prix des anciens, pas de réunions). 
Peu d’activité et peu de frais, ce qui explique qu’au titre de l’exercice, on enregistre un excédent de recettes. 
Le rapport financier est adopté à l’unanimité.  

Les questions d’actualité
Les participants ont abordé la question de l’avenir de notre association. On constate une baisse constante des 
adhérents (seulement 78 cotisants en 2021) et un très faible nombre de participants à l’assemblée générale 
annuelle. Compte tenu de cette situation, doit-on arrêter ou, au contraire, au regard de notre situation 
financière doit on essayer de poursuivre en continuant d’avoir des actions en faveur des élèves du lycée ? 
Après discussion, il a été décidé d’attendre encore un an et de consulter les adhérents avant de prendre une 
décision.
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L’élection du bureau 
Afin de répondre à nos obligations statutaires, il a été procédé à l’élection d’un nouveau Conseil 
d’Aministration. Claude MENARD a été élu, à l’unamitié, Président du Conseil. Lors de l’élection du bureau, les 
membres présents ont tenu à donner un coup de chapeau à Jean-Baptiste BUISSON, qui a assuré la présidence 
de notre association pendant 15 ans, en le nommant Président d’honneur. L’ensemble du bureau est présenté 
en page 2 du présent buletin.

Nous  nous sommes pas quittés sans avoir pris ensemble le verre de l’amitié. Rendez-vous l’an prochain.

Une partie du bureau après l’assemblée généraleUne partie du bureau après l’assemblée générale

M. GM. GAGNAIRE
AGNAIRE, , 

proviseur pendant 
proviseur pendant 

son exposé
son exposé

Claude Claude MENARDMENARD,  ,  lors de notre  
lors de notre  assemblée 
assemblée généralegénérale

Michel METIVIER 
Michel METIVIER 

et Claude MENARD
et Claude MENARD

Jacques JEZEQUEL
Jacques JEZEQUEL
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La place de l’Académie :  
sur les traces du passé

Un projet d’urbanisme doit transformer les abords du château, de l’église Saint-Laud à la promenade du Bout du 
monde en passant par la place Kennedy.
Deux volets interpellent particulièrement dans ce dossier : le parking silo prévu à l’arrière de la caserne des pompiers 
(qui sera transférée provisoirement au parc des sports La Baumette à l’été 2024) et le programme immobilier sur 
le site de la Chambre de Commerce et d’Industrie de Maine-et-Loire (qui rejoindra le complexe Métamorphose de 
Saint-Serge en 2025). La construction du parc de stationnement prévue en 2024 et 2025 pour une livraison envisagée 
l’année suivante pose la question du respect des vestiges archéologiques qui « affleurent » à cet endroit.
« Avant l’Académie Royale puis la caserne puis l’école Chevrollier qui ont précédé le centre de secours actuel, constuit 
après la guerre, il y avait un des plus beaux hôtels particuliers qu’ait connu la ville : l’Hôtel des Princes de Beauvrau, qui 
s’est ensuite appelé l’Hôtel de Rohan. Ils ont été arasés et remblayés pour transformer le terrain en cours et manège 
pour les chevaux », rappelle   Guy Massin Le Goff, Président des Amis du Vieil Angers et ancien Conservateur des 
antiquités et objets d’art de Maine-et-Loire. Il invite urbanistes, promoteurs et architectes à tenir compte de l’histoire 
des sites sur lesquels vont être implantés un parking et une résidence.
Source : Anthony PASCO « le Courrier de l’Ouest » du 18 décembre 2021

Photo souvenir de la rue Adrien Recouveur
Classe de MTI (Mathématiques et Technique), photographie prise par Jean-Baptiste Buisson  
en mai 1963 devant le bâtiment E.

Autour de papa Rouil : Bouchet, Augendre, Chrétien, Carteau, Alberty, Cotten, Keller, Beaudouin, Buret, Coudert, 
Blin, Coquet, Bedin, Canonne, Chopin, Cousseau, Ducornetz, Bourriau, Brehin, Bourigault, Bourguilleau, Bernard, 
Lacroix, Aubry.
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LA PRESSE EN A PARLÉ…



ASSEMBLEE GENERALE ANNUELLE
le samedi 3 décembre 2022
L’Assemblée Générale annuelle est programmée pour le samedi 3 décembre 2022
Comme en 2021, cette réunion aura lieu au lycée à 10h30 salle B002 
(au rez-de-chaussée, à gauche de l’accueil).
A l’ordre du jour :
– intervention du Proviseur,
– rapports d’activité et de trésorerie,
– exploitation du questionnaire sur l’avenir de l’association,
– élection du Conseil d’Administration.

Cette réunion sera suivie d’un apéritif.

Nous avons reproduit, ci-avant, un article concernant Germaine CANONNE paru dans « ANGERS MA-
VILLE » le 9 mars 2022. Il faut savoir que Mme CANONNE a été également professeur d’anglais à Chevrol-
lier dans les années soixante. Son fils Jean-Claude est un ancien élève du lycée.


